

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administración y Noticias

DIRECTOR PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5553

PRECIOS.

En Córdoba.

Un mes. 1,75 pesetas
Trimestre. 5
Fuera de Córdoba.
Un mes. 2,25
Trimestre. 6,50

MIERCOLES 1.º DE DICIEMBRE DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

Crónica Parisien

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Las flores de otoño.—Las memorias de un ministro.—Un tipo popular.—El domador Pezón.—Modas.

Entre todas las grandes ciudades europeas que conozco—y cuenta que ya he visitado muchas—no he hallado ninguna que manifieste tanto cariño por las flores como este bullicioso París que tanto mira todo aquello que es delicado, cuando encierra una idea por mínima que sea de poesía ó de estética.

Por eso, cuando un parisien visita Granada, queda embelesado ante sus floridos cármenes; por eso los parisienes admiran las risueñas riberas del Guadalquivir y los hermosos jardines de Niza; por eso la linda Valencia y la frondosa Galicia son el sueño dorado de los *touristes* parisienes.

Las márgenes del Sena son un jardín continuado, donde con un cariño nunca excesivo se cuida y se aumenta la gentileza de rosas y orquídeas, claveles y jazmines.

Cada flor tiene su época, cada época su exposición y cada exposición su público especial.

Hoy le toca el turno á las crisantemas, esas flores simbólicas que perfuman el ambiente de nuestros cementerios, esas flores parecidas á pequeñas cabezitas de ángeles cuya sedosa cabellera cae desordenada en flexibles melanas de infinitud de colores.

Las Tullerías, jardín donde los niños deslizan su infancia entre pájaros y estatuas; solar antiguo de imperial palacio, las Tullerías se hallan ahora convertidas en una magnífica Exposición de crisantemas, á la cual concurre lo más elegante de la sociedad parisienne, lo más hermoso del sexo femenino y lo más notable del sexo feo.

Resulta muy interesante una exposición de este género, á través de las espesas nieblas del otoño.

En un salón adyacente se ha establecido una sección secundaria: los frutos del país, peras, manzanas, uvas, etc.

Hay allí una esfera que, girando sobre sí misma, nos va mostrando las diferentes regiones del mundo é indicándonos los productos de cada una.

Hízome bien reír la siguiente escena:

Un padre pregunta á su hijo:
—¿Quién fué el primero que descubrió el que la tierra da vueltas?

El niño contesta, después de haber reflexionado breves instantes:
—¡Noé!

Para que nada le falte al escandaloso Panamá, el antiguo ministro Baihaut acaba de publicar sus *Memorias*. Son estas, tres etapas de impresiones celulares, tres escalones del calvario: Mazas, la Conserjería y Etampes.

En ellas se compendia todo el martirio del infeliz ministro; parece como si él mismo hubiera querido plantar el primer ciprés sobre la tumba propia.

Sospecho la razón de tan dolorosa valentía: al exponer cuanto ha sufrido y expiado con refinamientos de crueldad, espera beneficiarse de la desproporción que existe entre su falta y castigo; establecer que la debilidad tiene derecho á quejarse y exponer que, acaso él fué víctima, si se tiene en cuenta la impunidad en que permanecen y prosperan muchos culpables del mismo delito.

En verdad, un empeño tal es sobrehumano. Sólo la *Vida de los Santos* presenta el ejemplo del torturado que habla con orgullo de sus heridas manando aún sangre; sólo ellos, como él, encuentran un voluptuoso placer en amar sus sufrimientos más que todas las glorias de este mundo.

Todo París ha leído con ansiosa avidez las *Memorias* de Baihaut; pero, confieso que no hacía falta tanto para demostrarnos sus atroces sufrimientos, desconocidos hasta por los asesinos más eminentes.

Paréceme que tal hombre merecía quedar en la obscuridad del olvido y que sólo allí podría vivir rodeado de cierta incomprendible grandeza.

Pero, él lo ha querido; no ha sabido apreciar la última dicha que le quedaba y, me parece una triste necesidad humana la de hablar cuando tan tranquilo pudiera vivir en el silencio.

Hace pocos días que murió en París uno de los más *parisienses* tipos de estos últimos años.

Zidler, un hombre cuya vida tiene muchos rasgos de Ducazcal; ha desaparecido, después de haber encadenado los recuerdos de su nombre y de su iniciativa á los regocijos populares del pueblo parisien, durante más de veinte años.

La popularidad de Zidler data de la fundación del Hipódromo, durante la Exposición de 1878.

Después del Hipódromo, Zidler inventó el *Jardín de París* que, muy en breve, fué el lugar de cita á la moda de los parisienes deseosos de respirar un ambiente no muy cargado de microbios, degustando líquidos no muy malos y admirando fáciles *cocottes* no muy feas.

Después creó en pleno *boulevard* las célebres montañas rusas que, más tarde, convirtió en *Olympia*, elegante teatro, lo que llaman aquí una *bombonnière*, donde se dan cita las feriantes de Citeira, esas vestales al revés que mantienen vivo el fuego de los placeres de París.

No contento Zidler con tantas invenciones, fijó sus miras en las alturas de Batignoles y allí fundó el célebre *cabaret* del *Moulin Rouge*, tan conocido de propios y extraños. Un inmenso molino de viento, más parecido por su forma á los que vemos en Holanda que á los célebres de la Mancha española, hace girar lentamente sus descarnadas, aspas iluminadas con luz eléctrica.

En el interior del Molino hay varios salones públicos y reservados: en unos se bailan todas las danzas, can-can inclusive; en otros se exhiben curiosidades y rarezas en punto á bellezas siempre frágiles y á conquistas no difíciles.

Las bellas *dégrafées* de Montmartre allí tienen su entrada libre y su salida en unión de lo que aquí se llama un *rasta*, es decir, un extranjero de buen humor que paga el pato.

En suma, el *Moulin Rouge* no es más que un teatro de saturnales fiestas, espectáculo muy gustado aquí, pero que debe mirarse de lejos y como una muestra de las costumbres parisienes.

Zidler era el alma de todas las cabalgatas y de todos los regocijos públicos; él supo asegurarse una vida de *confort* digna de envidia: cuatro meses en París durante la primavera, dos meses en Aix, uno en la playa y un elegante *chalet* en Niza para los grandes fríos. Coches, caballos, riqueza y...

Eso es lo que se trataba de demostrar,

También acaba de morir en París otro tipo muy popular, conocido de todos los que frecuentan las características ferias de los *faubourgs*.

En una barraca muy próxima á la menagería suya, ha sucumbido el singular Pezón, el domador de fieras, cabeza de toda una dinastía de valientes domadores que van de feria en feria exponiendo su vida entre tigres y panteras, leones y osos.

Pezón era verdaderamente un tipo en su clase: con botas altas de montar, levita ceñida y sombrero de copa, veía se le á la puerta de su barraca, orgulloso de poder soportar valientemente el peso de sus setenta y tres años.

Empezó su carrera enseñando tres osos por las calles de los pueblos; compró luego algunas fieras más, hizo el comercio de bestias feroces en Hamburgo y... al morir, ha dejado un millón de francos.

A pesar de su edad aun luchaba en la jaula con su famoso león Bruto; pero una enfermedad cardíaca, una dolencia del corazón le ha matado.

Por su mucho corazón venció á las fieras; su mismo corazón le ha matado.

Vuelve á llevarse mucho la falda con cola no muy exagerada, para salir á la calle. Se hace con paño unido y generalmente, forma de saetre.

A este propósito digamos que se usarán mucho este invierno los tejidos de lana, sobre todo el pañete, la popelina y la vigoña.

Las lanillas se usan mucho también de tejido escocés, en colores bonitos: el verde, el azul y el rojo dominan principalmente.

Como adornos se llevan galones, trenzillas y pasamanería combinados de caprichosa y diferente manera. Sus colores serán los mismos del vestido á que se apliquen.

También se llevarán mucho, este invierno, los grandes lazos de seda, de puntilla ó de cinta, al cuello sujetos por una especie de corbatín.

No debo pasar en silencio la blusa chaquet, muy llevada y guarnecida de pieles finas. Es de muy buen tono y está indicada para las damas delgadas á las cuales sienta muy bien.

Las pelerinass son todas de chinchilla ó de maría cibelina, cuyo cuello Médisis, lleva bonitas aplicaciones de agremanes sobre rico terciopelo generalmente negro.

Antonio Ambroa.

París, 28 de Noviembre de 1897.

GLORIAS NACIONALES

D. FADRIQUE DE ARAGÓN derrota al príncipe de Tarento en el campo de Falcónera

1 DE DICIEMBRE DE 1299

Nobles y humanitarios sentimientos fueron los demostrados por el Papa Bonifacio VIII, al pretender con el tratado de Anagni asegurar la paz de Europa y dar por terminada la guerra que sostenían los reyes de Francia y Nápoles contra el soberano Aragonés D. Jaime II; mas tan meritoria conducta si bien es cierto que alcanzó los fines perseguidos, no fué si no á costa de otra lucha, tan sangrienta y costosa como la terminada.

Entre las cláusulas del mencionado convenio se hallaba una por la cual se obligaba al rey de Aragón á restituir á la iglesia el reino de Sicilia (objeto de la guerra que sostenían napolitanos y aragoneses), á condición de que pasara al rey Carlos II de Nápoles.

Como era natural, los sicilianos no se conformaron con ese cambio por querer vivir bajo la soberanía de Aragón y decididos á no ser nunca súbditos del de Nápoles; con una arrogancia y una valentía ejemplares declararon la guerra á este soberano, no obstante la escasez de elementos que tenían para la lucha y enemistades con el Papa y los reyes de Francia y Aragón su conducta.

Con entusiasmo unánime aclamaron por rey á D. Fadrique de Aragón, hermano del rey D. Jaime; y por consecuencia de tal nombramiento el nuevo soberano se puso al frente de sicilianos y aragoneses, para combatir contra napolitanos y franceses, aliado para hacer cumplir la cláusula objeto de la contienda.

En Noviembre de 1299—dos años después de ocurrir lo más arriba consignado—supo D. Fadrique que el príncipe de Tarento, primogénito del rey de Nápoles, había llegado á Trápani con numeroso y escogido ejército.

Y sin perder tiempo organizó gruesa columna y se puso en camino para salir al encuentro de los invasores; con los que trabó combates en los llanos de Falcónera.

En un principio no salieron muy bien libradas las huestes sicilianas y aragonesas, á causa de las impetuosas cargas que dió la caballería francesa,

== 128 ==

tás tú encargado de velar por la virtud de esta joven?

—¡Quizá!

—¡Insolente! ¡sal al punto de aquí!

—ordenó el conde agitando violentamente su fusta.

—En cuanto vos salgais, señor conde—respondió Loic sin bajar los ojos.

Y se aproximó á su bien amado.

—¡Creo que este gánapiro trata de ponerme la ley!... ¡es demasiado fuerte!—exclamó el castellano exasperado. ¡Ah, ya te reconozco! Tú eres el niño recogido, educado por mi guarda, que hoy has pasado á ser el jacobino de la comarca... ¡Oh! pero tus lindos discursos me causan muy poca impresión... Ya puedes andarte con cuidado, mocito... yo me encargaré de demostrarte que ni por un

== 129 ==

momento he dejado de ser el amo sobre todo el territorio de Kervanne.

En aquel momento, Randonneau que escuchaba atentamente, oculto detrás de la puerta de la cocina, creyó que había llegado el momento de salir.

—¿Qué se te ha perdido por aquí?

—dijo encarándose con Loic.

Este no se dignó siquiera contestarle.

—Siempre se ha de presentar este aguafiestas—siguió gruñendo el tabernero—cuando menos falta hace. ¿Quién nos librará de él?

En seguida fué á presentar por sí mismo al conde el vaso de vino caliente.

—Está precisamente en su punto, monseñor—dijo, inclinándose.

Después volviéndose hacia el joven. añadió con tono brusco:

== 131 ==

V

Tres antiguos amigos.

Cuando el conde salía seguido de Randonneau, tres nuevos parroquianos se disponían á penetrar en la inmensa sala de la posada. Se apartaron respetuosamente dejando pasar al conde, á quien saludaron, y se acercaron á calentarse, colocándose alrededor de la vasta chimenea.

Aquellos tres personajes eran el juez de paz del canton, el barbero y el sereno del pueblo, empleado utilísimo que en aquella época, y aun en pueblos de bastante importancia, su-

== 125 ==

—Si llegais á tocarme, la desgracia caerá sobre vos.

—¡Es traviesillo este pequeño demonio!...

Y mientras esto decía, continuaba persiguiéndola sin tregua ni descanso.

—Por Dios, señor conde, no me toqueis.

—Si no voy á hacerte ningún daño, tontuela.

A pesar del tono lastimero y amenazador con que hablaba la joven, el galante caballero no se desanimaba, y llegó á sujetar por el talle á Valentina.

Entonces se entabló entre la joven y su perseguidor una lucha innoble, en la que de una parte la pudorosa joven hacía increíbles esfuerzos por recobrar la libertad; y de la otra el

pero más tarde, cuando don Fadrique se puso al frente de su caballería y de sus valientes almogávares y se lanzó sobre los aliados cambió tanto el aspecto de la lucha, que tuvo por término la completa derrota del príncipe de Taento, quien en unión de más de un millar de los suyos, quedó prisionero del soberano de Sicilia.

César.

Prohibida la reproducción.



UN RECUERDO

Varios periódicos de Madrid, al dar cuenta el domingo de un concierto, elogian merecidamente una de las obras musicales de don Eduardo Lucena, que figuraba en el programa.

Las hermosas creaciones de nuestro paisano las aplaude el público de toda España; sus originales pasos dobles y habaneras las saben de memoria aficionados y no aficionados al divino Arte. Alguna producción de Lucena atravesó hace años los Pirineos y en Francia como en nuestra Península logró los honores de la popularidad.

Pues bien, ese maestro infortunado, gloria legítima de Córdoba, no ha conseguido aún el honor, que hoy tanto se prodiga, de que su nombre figure en una calle. ¡Olvido extraño, incomprensible y sobre todo injusto!

Ahora que el Ayuntamiento ha empezado a variar las rotulaciones de muchas vías es la ocasión de que se subsane tan imperdonable falta y para conseguirlo rogamos a nuestros colegas que se hagan eco de esta nota de actualidad, intérprete fiel de los deseos de todo el vecindario.

DE FILIPINAS

(Telegrama oficial).

Manila 29.

Capitan general a ministro Guerra: Como preliminar operación sobre Sierra Madre, he ordenado ocupación fuertes posiciones, en que enemigo, durante aguas, se ha fortificado, haciendo del Arayat y Camaisin por su situación centro de sus correrías a las tres provincias en que están enclavados tan abruptos montes.

En combinacion columnas del general de brigada Monet, compuestas en su mayoría de nuevos entusiastas voluntarios, después de dos días de combate rudo han coronado todas las posiciones, que ordeno se conserven de modo permanente para evitar necesidad de reconquistarlas, costándonos 21 muertos de tropa, y un oficial y 46 heridos.

Enemigo abandonó 93 muertos, armas, provisiones, documentación y todo lo que tenía en el campamento.

Otra columna, colocada en el camino de retirada, le batió en este momento.

Voluntarios Macabeles, Pampangas y Cazadores han rivalizado en valor.

Partida separada de Aguinaldo, que di cuenta fué batida tres veces al intentar pasar algunas a Cavite, me dicen jefes que se ha disuelto, sin encontrar rastros.

Sospecho tratan de guarecerse en Puray, que ordeno se ocupe con torres permanentes para ir quitando a la insurrección guaridas ventajosas.

El oficial herido en Camaisin es el teniente Buenaventura García Gay.—Primo de Rivera.

Noticias de Cuba

(Telegrama oficial).

Habana 29.

Capitan general a ministro Guerra: General Pando llegó a Arroyo Blanco con fuerzas montadas, y tiene en movimiento cinco columnas combinadas persiguiendo fuerzas Gómez por Spiritus.

General Bernal dirige también personalmente operaciones sobre partidas Pinar.

Enemigo ha iniciado movimiento ofensivo en Oriente. Está atacando a Guisa con artillería y amenaza a Jiguaní.

Según me dice general Arolas, columna de 3.000 hombres sale de Manzanillo para socorrer aquellos puntos y batir rebeldes.

Tengo preparados refuerzos. Blanco.

ESTÉTICA FEMENINA

No es suficiente un traje bien confeccionado por una buena modista, no basta un buen tocado de alto precio, y alguna que otra alhaja de detalle de indumentaria, para ir elegante.

Falta alguna cosa, algo que muchas señoras no se explican o no tienen idea de ello; falta la armonía entre todas las partes, que es lo que constituye la estética, ó arte de la cabeza.

Cuando a sus reglas se falta, a la vista si es parte plástica, se nota algo que el buen gusto rechaza, que se despega, que no llena por completo.

Este algo extraño, es seguramente que se ha faltado a las reglas inmutables de la estética, ó arte de lo bello, que ordena la armónica relación del todo, con cada una de sus partes.

Esa suprema elegancia que distingue a muchas señoras, ese excelente golpe de vista que produce la contemplación de algunas damas, depende única y exclusivamente, de que bien aconsejadas, ó por instinto propio, por buen gusto natural, siguen y obedecen las leyes de la estética.

De dos partes puede decirse que consta el atavío de la mujer, el traje y el sombrero.

Son los dos componentes, los dos extremos que son necesarios armonizar, para que la mujer resulte de un conjunto estético y elegante.

Los últimos figurines de la moda, nos representan a las señoras, adornadas con amplias capas de mucho vuelo,

recamadas, de cuellos de pieles, de lazos de faulard, de encajes y pasamanería.

Tanto el grueso del paño, como los adornos de la confección, hacen que de extremo a extremo, de hombro a hombro, presenten una extensa línea horizontal. La falda de hechura princesa, de amplio vuelo por la parte inferior viene a dar igual longitud de línea, que la marcada en la parte superior por la capa ó manteleta.

Esta semejanza de dimensiones, esta igualdad de líneas extremas, cortadas por la variedad de líneas que dibujan la parte superior del vestido y la inferior de la capa es lo que constituye una parte de la belleza y elegancia en la mujer.

Supongamos una mujer ataviada en la forma que dejamos apuntada, y colocárase una gorrita pequeña diminuta de esas que usan muchas elegantes.

A primera vista notáremos una discordancia de líneas, un quebramiento de las leyes estéticas que se nota a la simple vista, que daña y repele la mayor parte de las veces.

Es sencillamente el resultado de una falta, de una inobservancia de las leyes de la estética.

La cabeza de la mujer, coronada por la gorrita de pequeñas dimensiones, aparecerá perdida entre las anchuras de los adornos de la capa. A no ser que la mujer tenga una cabeza por demás desarrollada, el efecto será destestable por que entre todas las líneas no existe la armónica concordancia que constituye la belleza.

Colocar a esa señora un sombrero de anchas alas, de elevadas plumas y veis que buen aspecto presenta, que suprema elegancia representa.

Por el extremo contrario, si se viste una señora con ceñido gabán cortito, de no muy abultados billones, veremos que el amplio sombrero colocado sobre la cabeza, y con el traje anterior constituía la belleza suprema, en este caso producirá una discordancia de líneas del talle, cintura y comienzo de la falda y la variedad de lunas, el borde de la falda.

El sombrero en este caso parecerá un quita sol, un tejadillo, puesto al extremo de un palo.

Ponerle de remate una gorrita y veis que buen conjunto presenta.

Y estos dos casos, que hoy citamos al azar, no son más que dos fases de la cuestión.

Para que la mujer resulte bella y artística, es necesario cumplir los preceptos de la estética, es decir que armonicen la unidad con la variedad de sus líneas y colores.

Cuando la mujer por instinto, por educación, por estudios no domina el concepto de la belleza debe aconsejarse de persona perita, si es que quiere figurar en el número de las mujeres elegantes.

Solita.

ANIVERSARIO

Hoy hace dos años que bajó al se-

pulcro el notable artista y sabio arqueólogo don Rafael Romero Barros. Los cordobeses no han olvidado ni olvidarán nunca el interés que al ilustre Director de la Escuela de Bellas Artes inspiraba todo cuanto podía tener relación con el progreso material é intelectual de su segunda patria.

Los hombres de ciencia recordarán constantemente a quien en el estudio agotó sus energías; los artistas al compañero infatigable y laborioso; los discípulos del gran pintor al maestro que con sus enseñanzas, prácticas y consejos les indicaba la senda en que se obtienen laureles y triunfos; la clase obrera, objeto de todas sus predilecciones, al padre cariñoso que siempre tiene para los hijos una máxima oportuna, un consuelo a sus pesares, una palabra de verdadero cariño.

Por eso hoy, compañeros y discípulos, amigos y patrocinados, dedican sus oraciones a la memoria del señor Romero, única ofrenda que sube desde este valle de dolores a la región inmensa donde moran las almas.

Y nosotros que amigo, maestro y padre hallamos en el genial artista, haremos coro a cuantos le recuerdan, dedicándole también una plegaria.

El llanto y las preces forman el único poema del sentimiento!

Ricardo de Montis.

DE NUEVA YORK

A pesar de cuanto propalan los laborantes de esta ciudad, en breve saldrán para Cuba bastantes individuos del partido autonomista, que se habían trasladado a los Estados Unidos al comenzar la insurrección.

El único corresponsal americano que presencia en Barcelona la llegada del general Weyler, telegrafía diciendo que la recepción hecha por los catalanes al ex-gobernador general de Cuba, fué un verdadero fracaso.

Compara el recibimiento hecho a Weyler con el del general Polavieja a su regreso de Filipinas, y asegura que mientras al último le recibieron en el paseo de Colón más de 20.000 personas apenas había en dicho sitio 5.000 el día de la llegada de Weyler.

Diversos periódicos norteamericanos dan cuenta de la excelente impresión causada en los centros oficiales de Washington por los decretos concediendo la autonomía a las Antillas.

RAFAEL DELORME

En la triste soledad, que suele ser compañera de la pobreza y del infortunio, ha fallecido en una sala de pago del hospital de la Princesa de Madrid el notable escritor y distinguido periodista don Rafael Delorme.

Era un carácter sencillo; un corazón afectuoso; un privilegiado entendimiento y un espíritu soñador, fervientemente enamorado de los ideales democráticos más exaltados, niveladores é igualitarios.

Sin ese amor suyo al ideal, por es-

traviado que fuese, Delorme, joven, instruido, laborioso y con singulares dotes de inteligencia, hubiera conseguido grandes triunfos y vivido una más holgada y próspera existencia que la terminada anteayer, prematura y lastimosamente, en el hospital de la Princesa. Pero Delorme prefirió a todo la independencia de una «bohemia» que pierde con él uno de sus últimos representantes.

Los redactores de *El País*, a cuyo periódico pertenecía el infeliz periodista; dando hermosa muestra de fraternal compañerismo, han costado todos los gastos de su difunto compañero en el hospital, y han mitigado con las atenciones de una amistad desinteresada y cariñosa el terrible desamparo de sus últimos momentos.

¡Descanse en paz!

Gacetillas

Felicitaciones.—Nuestro digno Prelado está recibiendo muchas con motivo de su nombramiento de Arzobispo de la Diócesis de Valencia.

Enferma.—Háse agravado la dolencia que padece la respetable señora doña Dolores Alguacil, madre de nuestro querido compañero en la prensa local don Mariano Martínez. Pedimos a Dios que devuelva la salud perdida a la enferma.

Defuncion.—Ha fallecido en esta capital la apreciable señorita Carmen del Pino y Castillo. Reciba su familia nuestro pésame.

El pan nuestro.—La seguridad en los ferrocarriles continúa siendo un mito. En el trayecto de Puente Genil a Linares han robado hace pocos días varias prendas, de una expedición que facturó el acreditado industrial de esta plaza don Rafael María Pérez de Castro.

Informe. La Comisión provincial ha informado al Sr. Gobernador civil que procede reponer el Municipio de Encinas Reales y verificar la elección que corresponda con arreglo a la ley.

Personal.—El oficial segundo de la Intervención de Hacienda de Córdoba don Pedro Sánchez Blas ha sido trasladado a la de Cádiz, viniendo a sustituirle don José María Leparte.

Diciembre.—El mes último del año no se presenta con muy buenos auspicios, pues hoy ha bajado la temperatura considerablemente. Quiera Dios que se equivoquen los meteorólogos que anunciaron frios terribles para el invierno inmediato!

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido a dos sujetos reclamados para extinguir condena por la Audiencia de Córdoba.

La salud.—Durante la semana última han predominado los padecimientos de origen reumático y catarral, artritis, neuralgias viscerales, mialgias, reumatismo de los planos fibrosos, anginas, laringitis y laringo-traqueitis; los padecimientos gastro-intestinales han disminuido; las congestiones viscerales y los amagos hemorrágicos en las per-

= 126 =

exaltado libertino acudía a todos los procedimientos, aun los más brutales, con tal de cumplir la odiosa misión que se había propuesto.

Ya se iban agotando las fuerzas de la joven, ya el desesperado conde saboreaba el triunfo que creía seguro.

Un momento más, y sus labios iban a manchar, como mancha a la flor la baba de un inmundado reptil, el blanco cuello de la desgraciada, cuando ésta, reuniendo en un desesperado esfuerzo todos los restos de su energía, lanzó un grito estridente y desesperado, en el que puso todas las angustias de su alma, todos los desfallecimientos de su corazón.

Como si fuera una contestación a aquel llamamiento desesperado, la puerta de la posada se abrió de pronto y apareció Loic en el umbral, con la mirada provocadora.

= 131 =

trataba de sonreír, aunque su sonrisa pareció más bien una mueca.

Por último, se dirigió a la puerta, que Randonneau se apresuró a abrir de par en par.

—Muy pronto volveré a pasar por aquí, pues tengo necesidad de hablarte—murmuró el conde pasando por delante del posadero.

Y en seguida salió lanzando a Loic una mirada altanera, mientras que Randonneau acompañaba a su dueño y señor más allá del patio.

—¿Qué te ha llamado?... ¿Qué vienes a hacer aquí?—preguntó el conde con rudeza.

El joven contempló serenamente al conde antes de contestar.

Al pasar, he reconocido la voz de Valentina—contestó sin desconcertarse—y he creído comprender que gritaba pidiendo socorro. Cualquiera hubiera hecho lo mismo en mi lugar.

= 127 =

—El padre Keradee tiene que trabajar de firme estos días; ya puedes dedicarte a preparar la caza con él, mocito; y aquí, aunque no pongas más los pies, maldita la falta que a nadie nos haces.

—¡Padre!—suplicó Valentina, que se había aproximado.

—¡Bien! ¡bien! yo sé lo que me digo, tontuela—prosiguió el posadero; y añadió bajando la voz:—¿No comprendes el señalado honor que monseñor está dispuesto a hacernos?

El conde, en cuanto hubo concluido de beber, entregó una moneda de oro a la linda muchacha, y al observar que ella se dirigía al mostrador para devolverle la vuelta, dijo:

—Guárdate el resto, hermosa niña; eso servirá para que vayas llenando tu hucha;—y al tiempo que hablaba

sonas predisuestas han sido más frecuentes. En la patología infantil hay poca viruela y escasas defunciones.

Concejales.—Los dimisionarios del Ayuntamiento de Rute serán repuestos en sus cargos, según informe de la Comisión provincial.

Compañía.—La lírico-dramática que dirige don Domingo Lemos, empezará en breve á dar funciones en Cabra.

Subasta.—La Comisión provincial la celebrará el día 11 del mes corriente para contratar el servicio de drogas con destino á los hospitales provinciales.

Oposiciones.—Las que estaban celebrándose en el distrito universitario de Sevilla para proveer escuela de párvulos las han suspendido por hallarse mal formado el tribunal.

Viageros.—Después de haber permanecido varios días en Córdoba han marchado á la Corte el actual Gobernador civil de Zaragoza don José de la Bastida Fernandez Espino y su hermano don Juan.

¿Eh?—Según nos dicen, han formado en esta capital una asociación con el extraño nombre de «Club Chanarquistico».

A Cuba.—Ayer embarcaron en Cadix, con dirección á la gran Antilla, 120 soldados del batallón Cazadores de Cuba, de guarnición en esta plaza.

Nombramientos.—Ha obtenido el de Administrador de consumos de Cabra don Joaquin Marta y Jurado. El de Secretario del Ayuntamiento de dicha ciudad lo han hecho á favor de don Baldomero Montoya y Villatoro.

Ediles.—Para sustituir á los concejales suspensos del municipio de Cabra han designado interinamente á los señores don Tomás Guerrero y Ruiz, don Juan Antonio Salas, don Alejandro del Castillo, don Francisco Caballero, don Rafael Mesa, don Antonio Vilaplana, don Pedro Iglesia, don José Urbano Laguna, don Juan Peña Ortiz y don Juan Orellana.

Licitacion.—El juzgado de primera instancia de Montoro venderá en subasta pública, el día 16 de Diciembre, diez y ocho fincas embargadas.

Telegrama.—En el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido uno de la primera autoridad de Granada, encargando la busca y captura de un individuo que el sábado cobró en la Sucursal del Banco de España de aquella población un cheque de diez mil pesetas, por haber desaparecido sin entregar á su dueño dicha suma.

Taurina.—Se halla en Córdoba don Manuel García, empresario de varias plazas de toros de Francia, que ha venido á contratar á *Guerrita* para que toree en las mismas el año próximo.

Sorteo.—En el de la Lotería Nacional verificado ayer en Madrid no correspondió premio alguno importante á Córdoba ni su provincia.

Minas.—Ha sido declarado franco y registrable el terreno que ocupan las minas «Carmela», de plomo y «La Rosario», de cobre, ambas del término de Hornachuelos.

Regreso.—Lo ha verificado á esta capital, después de haber permanecido una temporada en Soria, nuestro antiguo amigo el señor don Julian Jimenez Gonzalez.

Desgracia.—A las diez de la mañana del día 28 del mes anterior, fué arrollado en el kilómetro número 95, próximo á La Roda, por el tren número 202, procedente de Córdoba, un niño de nueve años de edad, llamado Florencio Corzano Pczo, natural de Casariche. La desgracia ocurrió de la manera siguiente: Al pasar el tren, el muchacho intentó subirse á uno de los frenos, siendo entonces arrollado debajo de las ruedas, que le pasaron por encima del pecho. En el mismo tren fué conducido dicho muchacho á la estación de la Roda, donde falleció después de dos horas.

Milicia.—Ha sido destinado á la zona de Córdoba el comandante don Tomás Boigues Peiró.

Expediente.—Ha formado uno judicial en Puente Genil don José Saturnino Luque Cabello, único heredero de don Bernabé Luque Morillo, para

justificar su posesion de la casa número 31, calle de Santa Catalina, de aquella poblacion, y se ha llamado á cuantas personas interese dicha posesion.

Circular.—La direccion general de Instruccion pública va á remitir en breve una circular á todas las Bibliotecas, disponiendo se le faciliten datos y noticias respecto de su importancia, en cuanto á los volúmenes de que constan, personal y asignaciones que tengan para gastos de material y entretenimiento.

A los interesados.—Las instancias que se dirijan por las clases de tropa para ir á Ultramar, serán enviadas desde ahora á la Reina, según disposicion del general Correa.

Robo.—El día 25 del corriente, á las nueve y 30 de la noche, se notó por los empleados de telégrafos interrupcion en el hilo internacional de Cádiz á Burdeos y al recorrer la línea al siguiente día el personal de vigilancia para proceder á su franqueamiento, observó que de la línea férrea de Sevilla á Córdoba y unos dos kilómetros mas arriba de la estacion del Empalme, habia sido robado el conductor de bronce de tres milímetros, en una estension de seis varas. La direccion de telégrafos de Sevilla ha oficiado al señor Gobernador, rogándole adopte las medidas que crea acertadas con objeto de evitar tales sustracciones que originan interrupciones en la línea internacional y gastos al Estado.

Sépase.—Ha expresado el Gobierno que el destino á Cuerpos de la península de individuos procedentes de la recluta voluntaria de Ultramar, solo puede hacerse á consecuencia de error, por falta de los antecedentes necesarios. En vista de esto, los que se hayan efectuado no deben considerarse válidos y ha de expedirse la licencia absoluta á quien se encuentre en este caso.

Rectificacion.—No ha resultado cierta la noticia que publicamos en uno de nuestros números anteriores, tomándola de *El Liberal Cordobés*, de que habia sido pedida la mano de la bella señorita Pilar Cárdenas y San Cristóbal para el hijo de los señores Condes de Torres Cabrera.

Nueva obra.—En breve publicará en Cabra un tratado de gramática castellana el Licenciado don Pedro Lemos Rubio.

Teatro-Circo.—En el del Gran Capitan no habrá funcion esta noche, según nos dicen, para ensayar detenidamente una pantomima de gran espectáculo.

Ceremonia.—Anoche á las siete, se celebró en la iglesia parroquial de Santa Marina el solemne acto de bautizar á un bello niño de nuestros estimados amigos don Rafael Aguilar Perez de Andrade y su señora esposa doña Encarnacion Fuentes. Bautizó al neófito el párroco de la citada iglesia don Francisco Morales Carrascosa, y se le puso por nombre Antonio. Fueron padrinos don Francisco de la Cruz y su señora esposa y presenciaron la ceremonia bastantes personas que fueron obsequiadas espléndidamente.

¡Infelices!—En Cuba han muerto los soldados Gregorio Suarez Bermudez, natural de Córdoba y Manuel Lopez Leon, del Carpio.

Natalicio.—Ha dado á luz felizmente una niña la distinguida esposa del Registrador de la propiedad de Baena don Felipe Nuñez.

Es muy justo.—Suscrita por comerciantes, industriales, artífices y obreros, se ha presentado una instancia á la Alcaldía de Cabra, en demanda de estímulos á los hacendados, al objeto de que éstos rehusen el dar ocupacion en sus faenas agrícolas á los trabajadores forasteros.

Edicto.—El juzgado de Montoro cita á Antonio Bellido Olalla, para que el día 10 del mes actual se presente en la Audiencia de Córdoba, con objeto de asistir á la vista de la causa que se le instruye por el delito de lesiones.

De viaje.—Se halla en Cabra, desde donde marchará á Barcelona para embarcar allí con rumbo á Filipinas, nuestro apreciable amigo el señor don José Muñoz Terrones.

Novena.—La que anualmente de-

dicen á la Purísima Concepcion en la iglesia del convento de Santa Ana empezó ayer, con la solemnidad de costumbre, asistiendo á ella gran número de fieles.

Guardia municipal.—Servicios prestados por los individuos de este cuerpo en las últimas veinticuatro horas: Denuncia de un velocipedista que arrojó con su máquina en la puerta de Gallegos á un transeunte, causándole una herida en la cabeza.—Idem de una vendedora de huevos y gallinas que se niega á retirar su puesto de la zona del mercado.—Idem de un carnicero del mismo que vendió un kilogramo de su mercancía con falta de treinta gramos.

A su dueño.—En las oficinas de la guardia municipal está depositada una petaca con iniciales, al parecer de plata, que encontró un individuo del cuerpo en la calle de Armas.

Buen síntoma.—En las iglesias parroquiales de Cabra se verificaron el sábado anterior catorce matrimonios.

CONDICIONES NECESARIAS

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las **Pildoras de Blancard** al yoduro de hierro son seguramente las que mas se falsifican y las que mas se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores frios y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo, las **Pildoras** y el **Jarabe de Blancard** han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Para emplear los verdaderos productos, **Pildoras** ó **Jarabe**, hace falta exigir siempre el nombre de **Blancard**, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARÍS, el **sello de garantía** y, sólo á esta condicion, se conseguirán los preparados legítimos.

Pasatiempos

—¿Usted ha estado en la Habana?
—Sí señor.
—¿Y quién es ese cónsul que se pasa la vida leyendo?
—¿Cuál?
—Ese, de quien siempre están diciendo los periódicos el cónsul Lee, el cónsul Lee.

CHARADA

Se dice que una tela está *una-tres* cuando ha perdido el pelo por su envés; se dice que en *dos-tres* se dió de mano á una lucha del gran César romano; se dice que el reloj *iercia* la hora, y se dice que *Todo* es gran señora.

La solución en el número próximo.
Solución á la charada anterior.
MARINA.

EFEMERIDES

Hoy 1.^o
1825.—Muere Alejandro I, Emperador de Rusia.

Almanaque.-Diciembre 31 días

| | | | | | |
|-----------------|---|----|----|----|----|
| Miércoles . . . | 1 | 8 | 15 | 22 | 29 |
| Jueves . . . | 2 | 9 | 16 | 23 | 30 |
| Viernes . . . | 3 | 10 | 17 | 24 | 31 |
| Sábado . . . | 4 | 11 | 18 | 25 | |
| Domingo . . . | 5 | 12 | 19 | 26 | |
| Lunes . . . | 6 | 13 | 20 | 27 | |
| Martes . . . | 7 | 14 | 21 | 28 | |

SOL.—Sale mañana á las 6,57; se pone á las 4,42.
Día 336.

Religiosas

SANTO DE MAÑANA.—Santa Bibiana, virgen y mártir.

JUBILEO.—Mañana, en la parroquia de San Andrés, costeado por doña Rosario Victor, en sufragio de sus difuntos.

—Mañana tercer día de la solemne novena que la Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepcion de la Santísima Virgen María consagra á su excelsa Titular en la iglesia del convento de Santa Ana: todas las tardes, á las

cuatro, se expondrá S. D. M., y seguidamente se rezará la estación mayor y Santo Rosario, cantándose los Padres Nuestros y Letanía Lauretana; después tendrá lugar la plática, á continuacion la novena con motetes cantados, concluyendo con la plegaria *O Vere Deus*, y la reserva del Santísimo Sacramento. Las pláticas serán predicadas por los Reverendos Padres Pueyo y Llorente.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Funcion para mañana

1.^a parte.—Presentacion del distinguido Sr. D. Luis Juarez de Negron, haciendo sus esperimentos de adivinacion, escamoteo y fantasia, según los últimos adelantos de la mecánica y de electricidad.

2.^a parte.—Presentacion del magnífico Cinematógrafo Lumier, en combinacion algunas de sus fografias con el Fonógrafo Parteran, último invento de este aparato.

Precios para toda la funcion

Plateas y palcos principales sin entradas, 4,25 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 2,25.—Butaca con entrada, 1,25.—Delanteras de anfiteatro con idem, 80 céntimos.—Delanteras de paraiso con idem, 50.—Entrada principal, 50.—Entrada de paraiso, 25.

La empresa pagará por su cuenta el sello móvil para evitar molestias al público.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 30 de Noviembre de 1897.

| | |
|-----------------------------------|--------|
| 4 por 100 interior | 64,60 |
| 4 por 100 fin de mes | 64,65 |
| 4 por 100 exterior | 80,80 |
| 4 por 100 amortizable | 78,00 |
| Aduanas | 96,40 |
| Cubas (emision de 1886) | 95,60 |
| Cubas (5 por 100) | 78,90 |
| Empréstito filipino | 94,30 |
| Banco de España | 426,00 |
| Tabacaleras | 00,00 |
| Cambios París | 32,55 |
| Cambios-Londres | 00,00 |
| París exterior español | 61,21 |

ÚLTIMA HORA

CONSEJO DE MINISTROS

En el Consejo celebrado ayer se aprobaron los créditos siguientes:

Uno de 500.000 pesetas para socorro de los perjudicados por las inundaciones de Valencia y pueblos anejos.

Otro de 110.000 pesetas para gastos de la formacion del censo de poblacion.

Otros dos para Puerto Rico importantes 27.600 pesos, para acuartelar á la benemérita y elaboracion de efectos timbrados.

Otros cuatro para material de guerra.

Leyóse una peticion del gobernador de Fernando Poó, solicitando aumento de fuerzas navales.

Acordóse recompensar á dos funcionarios judiciales de Barcelona, detallando el ministro de la Gobernacion la transformacion operada en los ánimos en la capital catalana.

Los funcionarios judiciales de Barcelona á quienes se ha de recompensar son los señores Domenech y Gullón.

Acordóse proponer al Obispo de Córdoba para la silla arzobispal de Valencia.

No se trató nada de la formacion del gobierno antillano.

Como medida de prevision se trató de allegar recursos para la campaña de Filipinas.

Hablóse de los carlistas, creyéndose que no existe ningún motivo de alarma.

Ignoran los ministros si ha regresado el marqués de Cerralbo.

Leyéronse en Consejo los despachos recibidos de Cuba, del Fomento de Barcelona y de la Asociación de navieros, estimándolos satisfactorios, porque revelan el buen efecto que han producido las reformas; la lealtad y adhesión que se profesa á las instituciones y el espíritu de concordia y armonía con los intereses económicos.

El ministro de Estado comunicó buenas impresiones de los Estados Unidos y éste y el señor Moret examinaron las cartas del general Primo de Rivera con las últimas noticias de Manila, juzgando bastante desmejorado el estado de la insurreccion para formarlo definitivo.

Un telegrama del marqués de Estella dice que se esperaba la llegada á Manila de los comisionados de Aguinaldo y Llanera.

BANQUETE

El banquete ofrecido en Palma al general Weyler ha sido espléndido.

Se han sentado á la mesa, 250 comensales.

Durante la comida, reinaron expansion y jovialidad ilimitadas.

Inició los brindis el director de *La Última Hora*, historiando la manifestacion de simpatías hecha al general Weyler, alardeando de su amor á Mallorca, descartando la política y agradeciendo á los amigos que han correspondido al llamamiento hecho para vitorear al general Weyler.

Signe en el uso de la palabra el señor Vidal, quien hace historia de la campaña de Cuba y dice que el general Weyler encierra las aspiraciones nobles del pueblo español, porque ha recogido los latidos de la patria y fué un bravo ejecutor del sentimiento nacional.

Weyler dice que siente carecer de oratoria para expresar su sentimiento de gratitud por los afectos que le han manifestado y que le han hecho olvidar las amarguras pasadas en Cuba, no desvanecidas por el concepto que su gestión militar merece á determinadas individualidades.

Declara que cuanto se ha hecho se debe á los soldados y al partido español de Cuba que sabe lo que significa la pérdida del comercio en la gran Antilla.

Termina brindando por la prosperidad de Cuba que significa—dice—la prosperidad de Mallorca.

El señor Pou (republicano), dijo que no quiere libertades que conviertan á Cuba en portillo para que los Estados Unidos, sacien sus instintos de rapafia, ni quiere una autonomia que mate al comercio.

PRIMER ANIVERSARIO
LA SEÑORITA

Doña Francisca de Paula Gimenez Arrebola

FALLECIÓ EL DIA 3 DE DICIEMBRE DE 1896

— R. I. P. —

Las misas que se celebren en dicho dia en la parroquia de San Francisco, en la capilla de Veracruz, por los señores sacerdotes invitados al efecto, de siete á nueve de la mañana, serán aplicadas en sufragio por el alma de la finada.

Su madre y hermanos suplican á sus amigos la encomienden á Dios.

El Excmo. é Illmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede cuarenta dias de indulgencias á todos los fieles por cada misa que oyerén, comunión que aplicaren, parte de rosario ó cualquiera otra de las oraciones aprobadas por la iglesia, aplicándolas por el alma de la finada.

Imp. La Actividad, Garcia Llovera, 16.



FERROCARRILES

De Córdoba a Madrid

Correo

Sale de Córdoba a las 3,30 de la tarde y llega a Madrid a las 6,10 de la mañana. De Madrid sale a las 9,25 de la noche y llega a Córdoba a las 11,15 de la mañana.

Mixto

Sale de Córdoba a las 2 de la madrugada y llega a Madrid a las 9 de la noche. De Madrid sale a las 7,10 de la mañana y llega a Córdoba a las 1,05 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 10,40 de la noche y llega a Madrid a las 10,10 de la mañana. De Madrid sale a las 3,05 de la noche y llega a Córdoba a las 6,54 de la mañana.

Estos trenes no circulan más que los martes, jueves y sábados.

Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 50,95 pesetas.—Segunda, 39,40.—Tercera, 24,15.

El wagon-cama internacional que circula en el express de Madrid a Sevilla, cobra un billete de 1.ª con arreglo al trayecto que recorra, más 20 pesetas 79 céntimos desde Madrid a Sevilla ó de cualquier recorrido intermedio.

Sud-express

Sale de Madrid los miércoles a las 12,25 de la madrugada y llega a Córdoba a las 11,35 de la mañana del mismo día. De Córdoba sale los jueves a las 3,50 de la madrugada y llega a Madrid a las 3,25 de la tarde del mismo día.

Este tren no lleva más que coches de primera clase.

Precio.—50,95 pesetas y un 50 por 100 de aumento.

De Córdoba a Sevilla y Cádiz

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Sevilla a las 3,35 de la tarde. De Sevilla sale a las 11,20 de la mañana y llega a Córdoba a las 3 de la tarde.

Mixto

Sale de Córdoba a las 1,46 de la noche y llega a Sevilla a las 6,25 de la mañana. De Sevilla sale a las 8,50 de la noche y llega a Córdoba a las 1,45 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 7,20 de la mañana y llega a Sevilla a las 10 de la misma. De Sevilla sale a las 7,15 de la noche y llega a Córdoba a las 10,10 de la misma.

Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 15,10 pesetas.—Segunda, 11,30.—Tercera, 7,20.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,25.

De Córdoba a Málaga y Granada

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Málaga a las 6,17 de la tarde. De Málaga sale a las 8,40 de la mañana y llega a Córdoba a las 3,15 de la tarde.

Mixto

Sale de Córdoba a las 7,12 de la mañana y llega a Málaga a las 1,50 de la tarde. De Málaga sale a las 1,15 de la tarde y llega a Córdoba a las 8,45 de la noche.

Precios.—Primera clase, 24,45 pesetas.—Segunda, 18,35.—Tercera, 11,10.

NOTA.—Estos dos trenes empalman en Bobadilla con los de la línea de Granada y los precios de Córdoba a Granada son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda 25,95.—Tercera, 17,80.

De Córdoba a Belmez

Mixtos

Uno que conduce el correo sale de Córdoba a las 5,30 de la mañana y llega a Belmez a las 8,45 de la misma. De Belmez sale a las 6,35 de la tarde y llega a Córdoba a las 10 de la noche.

Otro que sale de Córdoba a las 3,20 de la tarde y llega a Belmez a las 8,20 de la noche. De Belmez sale a las 5,30 de la mañana y llega a Córdoba a las 9,40 de la misma.

Precios.—Primera clase, 8,30 pesetas.—Segunda, 6,25.—Tercera, 4,15.

De Córdoba a Ecija y Marchena

Correo

Sale de Córdoba a las 11,32 de la mañana, llega a Ecija a las 1,25 y a Marchena a las 2,41. De Marchena sale a las 10,42 de la mañana, llega a Ecija a las 12,05 y a Córdoba a las 2 de la tarde.

Mixto

Sale de Córdoba a las 1,37 de la mañana, llega a Ecija a las 4,14 y a Marchena a las 5,54. De Marchena sale a las 8,25 de la noche, llega a Ecija a las 9,58 y a Córdoba a las 12,15.

Precios de Córdoba a Ecija.—Primera clase, 7,09 pesetas.—Segunda, 5,32.—Tercera, 3,23.

A Marchena.—Primera, 12,70 pesetas.—Segunda, 8,75.—Tercera, 5,75.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,35.

Instrucciones para los viajeros

Cinco minutos antes de la hora de salida de los trenes se cierra el despacho de billetes.

Los compartimientos reservados se piden y pagan en la estación una hora antes de la salida del tren.

Cada billete da derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos

Quince minutos antes de la hora

de salida de los trenes se cierra el despacho de equipajes.

Tarifa para los mosos de cordel

Por la conducción de todo bulto cuyo peso no exceda de 25 kilogramos, ó por el desempeño de una comisión cualquiera, 50 céntimos de peseta. Por todo equipaje ó objeto que exceda de dicho peso y no pase de 50 kilogramos, el precio será convencional.

TELÉGRAFOS

Centro de Córdoba, plaza de Séneca.—Jefe del Centro, D. Federico de Montes.

Tarifas más usuales

Para la provincia, por las primeras 15 palabras 55 céntimos; por cada palabra más, 5 céntimos.—Para fuera de la provincia, por las primeras 15 palabras 1 peseta 5 céntimos; por cada una más, 10 céntimos. Servicio de prensa, mitad de tasa.—Para Portugal, por cada palabra 10 céntimos.—Para Gibraltar 15 céntimos por palabra, y para Francia 20 céntimos por palabra.

CORREOS

Administración principal, plaza de Séneca.—Administrador principal, D. Pelayo Correa Duimowich

Horas de despacho

Por la mañana de 8,30 a 10,15. Por la tarde de 12 a 5.

Certificados y valores

Durante todas las horas de oficina se admiten para la línea de Almorchón.

Los que se dirijan por las líneas de Málaga, Granada, Sevilla, Cádiz y Utrera se admitirán desde las 8,30 de la mañana a las 10,15 minutos de la misma.

Y los dirigidos por la línea general de Madrid podrán imponerse desde las 8,30 a las 10,15 de la mañana y desde las 12 a las 2,15 de la tarde.

Salidas de la Administración

Para la línea de Almorchón, a las 4,30 de la mañana.

Para la línea de Málaga y Granada, tren mixto, a las 6 de la mañana.

Para Cádiz, Sevilla, Málaga, Granada y Utrera, a las 10,45 de la mañana.

Para Madrid y su carrera, a las 2,45 tarde.

Para Madrid, Sevilla, Cádiz y Utrera, trenes mixtos, a las 12,30 de la noche.

El buzon de la principal se recogerá 15 minutos antes de la salida de los correos.

La recogida de los demás establecidos en los estancos de esta Capital se verificará a las 8,11 de la mañana y 8 de la noche.

Tarifa

Carta sencilla, 15 céntimos; certificados, 25, interior de las poblaciones, cualquiera que sea su peso, 10 céntimos. Tarjetas postales un sello de 10 céntimos y con contestación pagada 15.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo

Catedral, 1.—San Pedro, 2.—San Andrés, 3.—San Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—San Miguel, 7.—Compañía, 8.—San Juan y Todos los Santos, 9.—San Francisco y San Eulogio, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—San Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, San Miguel, Santa Marina, San Lorenzo, Magdalena, Santiago y Espíritu Santo, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquina.

SECCION DE ANUNCIOS

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERÍAS DE ESTA

Depósito central: Montera, 25

CASA FUNDADA EN 1843 POR DON JOSÉ DE LA CRUZ Y LUQUE

Establecimiento conocido por

FÁBRICA DE CRISTAL

DE MANUEL DE LA CRUZ Y LOZANO

Sucesor de Cruz hijos y Jimenez y de Cruz hermanos
LIBRERÍA, 19.—CORDOBA

Estenso surtido en cristal plano y hueco.—Depósito de loza de la Cartuja.—Ferretería.—Armas de fuego y efectos de caza.—Objetos de viaje y escritorio.—Maebles de rejilla.—Óptica, clínica y ortopedia.—Perfumería y bisutería.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Gratis a los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley a los anunciantes.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas; fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etcétera, etcétera.

TENEMOS PREPARADOS

PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con policárgina.
PASTILLAS de cocaína y mentol.
PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

NÚÑEZ DE ARCE, 17

(ANTES GORGUERRA)

MADRID

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.

En Córdoba, Farmacia de Fuentes Hermanos.

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16'

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado a la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y a precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo a los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven a vuelta de correo cuantos encargos se hagan a este establecimiento.